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TSA安排重點
■不記名、不記校，不收學校報告的

抽樣方式進行

■全港（公營）小學，包括直資及津貼
學校內抽取大約10%學生參加評估

■非華語學生或有特殊教育需要的學
生，會另外分開抽取一部分的同學
參加評估，抽取數目仍待專業討論

■想讓全部小三學生參加TSA的學
校，可跟考評局聯絡安排。考評局
會把學校報告直接發放給學校，教
育局不會向考評局索取個別學校的
學校報告

■學校預計在4月上旬上載學生名單予
考評局作隨機抽樣，考試日期按原
定安排於5月初至6月中進行，獲選
學生將於考試當日得悉參加考試

資料來源：教育局

整理：香港文匯報記者 姜嘉軒

香港文匯報訊（記者 柴婧）致力
推動STEM（科學、技術、工程、數
學）教育的中華基金中學，昨日起
一連兩日舉行周年開放日，主題為
「中基創新『河』——成就、回顧
及展望」，展示過去一年該校為慶
祝特區回歸祖國20周年所舉辦科
學、科技、創意藝術等活動成果。
開幕禮邀得政務司司長張建宗，

連同中華基金中學校監伍淑清、校
董會主席楊紫芝、校長區光榮等主
禮，張建宗致辭時指，該校活動與
政府倡導的STEM教育相呼應，幫
助釋放下一代的創造、協作和解決
問題的能力。
典禮後，張建宗參觀了開放日展

覽、科學及可持續發展資源中心、

先進物料科研中心、細胞生物科技
研究中心、地質及氣候變化資源中
心等，並與學生代表交流。
該校助理校長何廸信介紹指，是

次「中基創新『河』」活動中的
「河」代表STREAM，是在原有的
STEM基礎上，加入閱讀及寫作
（Reading & Writing） 和 藝 術
（Arts），希望將相關領域共冶一
爐，幫助學生融會貫通。
自去年1月起，該校開始舉辦系列

活動，其中包括360°虛擬實境體
驗、3D打印及機械人博覽會、科學
嘉年華等，校方將分不同展區展出
學生作品和發明品。
是次活動亦屬香港科學節2018主

辦場地之一。
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香港文匯報訊（記者 文森）一年一度的香
港花卉展覽昨日開幕，吸引大批市民到維多
利亞公園賞花，而不少攝影愛好者亦帶齊裝
備入場影相，行政長官林鄭月娥在活動的開
幕禮致辭指，花卉展覽就是其中一個與民同
樂的重要日子，期望展覽內所展出的美麗花
卉佈置能留在市民記憶中，並邀請市民明日
到禮賓府欣賞杜鵑花。
香港花卉展覽2018以原產地為墨西哥的
大麗花為主題花，配合「心花放」的主
題，寓意笑臉迎人，千變萬化，入場的市
民更可觀賞到260個來自本地、內地及海外
園藝機構悉心栽培的盆栽、造型優美的花
藝擺設，以及色彩繽紛的園景設計。

林生很低調 林太代出席
林鄭月娥昨日出席花展的開幕典禮，她
致辭時透露自己十分喜歡出席花展，昨日
的活動是自己主動爭取到場主禮，「大家
都知道，林先生非常低調，差不多所有行
政長官夫人做的活動、擔任的贊助人，他
都一一拒絕。所以我說不如這個活動由我
代他來出席，他亦非常高興，所以今日是
我爭取出席。」
她並表示，特區政府希望真正能夠做到
與市民同憂、同樂，指一年一度的花卉展

覽就是其中一個與民同樂的重要日子，希
望到場的市民可以與大會主題一樣「心花
放」。她又指禮賓府明日會舉行開放日，邀
請全港市民明日到禮賓府參觀盛開的杜
鵑。

園境花藝吸睛 心花菲林齊放
花展吸引不少攝影愛好者入場，李先生
表示，今年的主題花大麗花十分特別，透
露自己喜歡拍花和鳥，所以每年都會和朋
友一同入場拍照，認為可以在市區同時見

到大量盆栽和花藝擺設的機會十分難得。
昨日亦有學校借花展舉辦親子活動，帶
家長和小朋友一同到場賞花。
劉小姐指自己是第一次參觀花展，認為

場內的園景設計十分有特色，來年亦可能
會再帶兒子來賞花。
另一名家長吳小姐就指，場內有很多花藝

擺設都是以動物作設計，十分適合小朋友。
花展即日起至本月25日在維多利亞公園

舉行，開放時間為每日上午9時至晚上9
時。

花卉展官民同樂 特首邀明賞杜鵑

楊潤雄昨日出席了負責檢討TSA的
「基本能力評估及評估素養統籌委

員會」會議，並接納其有關小三TSA的建
議。他隨後會見傳媒時宣佈，會以「不記
名、不記校、不收報告，抽樣參加」形式
安排日後評估，「全港小學抽約10%學生
參加，而這已能提供足夠數據，讓政府有
足夠資料改善教育措施或政策。」至於非
華語或特教需要（SEN）學生，楊潤雄指
他們亦要抽樣參與評估，惟抽樣數目仍待
專業討論。

每校10%生參與 報告由校決定
TSA近年先後經歷多次優化改善，楊潤
雄指，過去兩年推行了題目檢討、優化學
校報告、加入問卷調查、專業支援等優化
措施，「其實已看不到有明顯操練情況出
現」。惟委員會及局方亦考慮到社會仍有
擔憂，遂決定將「全港性」及「學校層
面」分開處理，「全港性資料（10%抽
樣）繼續由教育局要求學校參與，所有獲
抽選學生必須參與，而學校層面報告，則
完全交由學校討論後作出決定（是否應
考）」。而有關安排細節，教育局及考評
局將於下星期通知各學校。

楊潤雄解釋，不同學校校情各有不同，
部分認為TSA報告有用，部分則認為未有
迫切需要，遂將選擇權交還學校，讓他們
從教學角度適當地運用。
而因應部分學校希望利用TSA數據，

有根據地改善教與學，考評局亦將提供服
務，讓相關學校可安排全體小三生參與評
估，及把分析回饋報告直接向學校發放，
「我強調這是自願參與，政府不會取得學
校報告，更不會追問學校是否參與，純粹
是學校根據教學考慮而作出的專業決
定。」

局長：重點在回饋 改善學與教
他重申，TSA與操練其沒有必然關係，
當中重點不在於考核學生成績，而是要回饋
學與教，於改善教學上作針對措施，及知悉
全港學生在中英數基本能力是否達到水平。
對抽樣10%學生成效，他表示委員會在

決定百分比時已尋求包括統計專家意見，
相信仍能取得可信的全港性數據，方便教
育局繼續改善教育措施與政策，另統計專
家也會協調處理好個別學校自願全體參與
的情況，確保全港性數據不受影響。
同時，檢討TSA委員會還提出多項建

議，包括加強學校及教師的評估素養和善
用評估資料能力；加強對學校支援；持續
發展優質網上學教評資源；研究加強學生
表現資料的透明度；鼓勵學校舉辦家長教
育活動及加強公眾對評估素養的認知等。

教育局發言人補充指，會仔細研究並盡
快落實各項安排，相信新安排能進一步清
晰表示政府不會以系統評估資料評量學
校，並重新確立系統評估「低風險、重回
饋」的原意和定位。

香港文匯報訊 （記者 姜嘉軒）小三全港性系統評估（TSA）涉及

的過度操練問題近年廣受爭議。經過逾兩年的檢討研究，專家委員會

昨日向教育局提交建議並獲接納：2018年TSA會以「不記名、不記

校、不收報告，抽樣參加」形式進行，每間小學只抽樣10%小三生參

加，基本去除操練誘因；個別學校亦可自願提出讓全校小三生參與

TSA，相關報告將直接發放予學校。教育界對安排普遍表歡迎，局長

楊潤雄則強調，TSA對回饋教與學有成效，新安排將「全港性」及

「學校層面」分開，以回應社會擔憂，局方並將繼續留意會否出現

TSA引致操練的情況。

教育局多次
強調適當運用
TSA 學校報告

有助老師改善學與教，但仍決定接納
委員會建議，將評估的「全港資料」
與「學校報告」功能分割，交由學校
自行決定是否全級參加。身兼檢討
TSA委員會主席的教育局副秘書長
康陳翠華昨日解釋，每所學校評估素
養步伐不一，考慮到「勉強無幸
福」，遂作出「留活門」建議，並形容
這是「求大同、存小異」，各取所需。
康陳翠華昨日聯同檢討TSA委員

會多名委員開記者會講解安排時指，
委員會過往提出多項優化措施，已足
夠移除TSA引起操練的風險，惟
「信心與觀感很難一步到位」，部分
社會人士仍有疑慮，所以在此前提
下，決定把抽樣系統評估與學校報告
安排切割。
就TSA回饋學與教功能，康陳翠

華強調「初心不變，但勉強無幸
福」，因此作出「開活門」建議，
「假如學校認同評估，覺得有需要就
自己舉手（繼續做）；但亦都讓學校
自行選擇，可以什麼也不做，政府只
抽樣10%」，並形容新安排「中間落
墨，求大同、存小異」方式處理。

嘆辦學者被屈 睇成績就係「捽」？
就有個別人指稱此舉是在「否定教

育專業」，及將辦學團體「妖魔
化」，是利用「活門」強迫學校參加
TSA以檢視老師教學水平，進而構
成操練誘因。康陳翠華反駁指有關說
法不公道，更透露有辦學團體對此感
到很冤屈，「一睇報告就等如『捽

（催迫）』學校，這是將事情簡單化，而且是
不公道的。」
她並強調工具是死物，在於人如何使用，又

反問：「難道家長看一下成績表，就等如會
『捽』個小朋友？」
康陳翠華又指，反對「家長反對TSA聲音

好大」的說法，事實是家長對TSA有不同意
見，委員會亦曾與反對家長會面，並無偏聽，
形容「家長管教方法各有不同，（建議）不是
人人心目中100%最理想方法，但已是盡力回
應大眾訴求」。

持份者多肯定TSA回饋功能
教育局首席助理秘書長陳婉嫻補充，委員會

就TSA檢討進行了問卷調查及191場不同形式
的意見收集環節，涵蓋70%小學的辦學團體、
509間小學、約3,000位校長及教師，和超過
2.3萬名小三生家長，大部分持份者均肯定
TSA回饋學與教功能，並關注優化措施釋除過
度操練的風險。
委員之一的博愛醫院八十週年鄧英喜中學校

長莊紹文也不認同辦學團體「拿住報告『捽』
學校」的說法，相反卻是樂於藉此提供更多支
援，「如果發現學生在中英數某方面稍弱，便
會加強支援，協助學校改善學與教。」
津小議會主席冼儉偉亦指，學校普遍會跟校

董會及辦學團體有足夠溝通，為回饋學與教作
出合適決定。 ■香港文匯報記者姜嘉軒
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香港文匯報訊（記者 唐嘉瑤）對於
「不記名、不記校、抽樣考」的方式推
行TSA新方案，教育界及社會人士普遍
支持，認為有助消除學生操練誘因，更
可為學校提供多元的專業選擇，讓評核
素養較高、準備較好的學校可利用學校
報告內容，適時檢討教與學質素。

何漢權：足見參考改良
教育評議會主席何漢權說，TSA新措
施有助減少操練誘因，認為委員會及教
育局已參考學界意見作改良。
他表示，部分願意利用TSA數據讓全
體小三生參與的學校，亦可主動向考評
局領取報告，從而檢討學校教與學質
素，讓教師能適時地提供回饋和跟進工
作。

黃錦良：方案可行務實
教聯會主席黃錦良則認為TSA新方案
可行務實，並從專業的角度出發消除操
練誘因，期望日後有關TSA的討論能建
基於教育專業上，還學校一個寧靜環境

及空間，當局亦應持續研究操練緣由，
以更有效解決問題。
針對教協及「家長聯盟」等團體否定

學校的專業決定，將個別能善用評核數
據的學校「自願參與」扭曲成「為爭好
成績有利收生而向學生施壓」，黃錦良
反駁指，讓學校自願參與的做法已平衡
各方面意見及情況，認為應信任及尊重
學校的判斷，不相信會引起操練。
一直有運用TSA報告回饋的聖公會天

水圍靈愛小學校長孔偉成亦反駁，有關
團體對 TSA 的指控「只屬空想及假
設」，不應作為反對「留活門」供學校
自願參與的理據。他指如學校全體參與
小三TSA，老師能從考評局報告中細緻
了解教學成效，對教學質素很有幫助。

張民炳：全面回應擔憂
香港教育政策關注社主席張民炳指，

新方案全面回應社會擔憂，與以往引起
負面評價的TSA是「兩碼子的事」，但
他關心抽取10%是否足以反映整體教學
素質。他亦希望反對者不應基於個人的

猜想，單純從負面角度看待有意讓全體
學生參與的學校。
亞斯理衛理小學林德育校長亦認同，

新TSA方案為學校提供了較多的選擇，
亦減少操練誘因則學生愉快學習。不過
他提到，今年因時間較倉猝故暫不會全
體小三生參加，但有意在明年「舉
手」。
家校會主席湯修齊說，大眾可更正面

看待TSA數據，辦學團體亦可更聚焦資
源幫助學校。他過往所接觸的大部分家
長均信任學校專業，亦會以平常心看待
子女參加評估，認為學校能適當考慮是
否讓全體學生參與，為學生作最好決
定。
立法會議員張國鈞及田北辰均認同，

抽樣形式TSA已積極回應社會及學界的
意見，能有效減少引致操練的誘因，他
們並建議當局及家長要密切監察學校，
防止過度操練。
立法會九龍西補選當選人鄭泳舜則

說，新方案已吸納社會意見，但亦要了
解實際操作及個別學校會否有不同想
法，建議當局與不同持份者溝通與解
釋，確保過度操練不再發生。

教界讚安排減操增選擇兩全

■■林鄭月娥昨日參觀花卉林鄭月娥昨日參觀花卉
展覽展覽。。
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■2018年TSA會以「不記名、不記校、不收報告，抽樣參加」形式進行。 資料圖片

■基本能力評估及評估素養統籌委員會昨日上午舉行會議，討論日後小三全港性系統
評估安排的建議。
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